

TAGUNGSBERICHTE

Bericht über die 20. Tagung des Arbeitskreises Diptera 2003 in Gützkow (Mecklenburg-Vorpommern)

Die 20. Tagung des Arbeitskreises Diptera fand vom 13. bis 15. Juni 2003 im Schullandheim Gützkow (Mecklenburg-Vorpommern), ca. 30 km südlich von Greifswald, statt. Obwohl der Veranstaltungsort im äußersten Nordosten Deutschlands lag und für viele Interessenten mit einem langen Anfahrtsweg verbunden war, kamen 37 Dipterenfreunde zum Jahrestreffen des AK DIPTERA. Unter den Teilnehmern befanden sich auch wieder 2 Gäste aus Großbritannien: JANE E. SMITH (Warwick) und ADRIAN C. PONT (Oxford). Die Organisation vor Ort hatte FRANK MENZEL (Deutsches Entomologisches Institut Eberswalde im ZALF e.V.) übernommen.

Mit dem Schullandheim, das sich mitten im Wald auf dem Hasenberg befindet, wurde wieder ein hervorragender Tagungsort gefunden. Die guten räumlichen und gastronomischen Voraussetzungen trugen wesentlich zum Gelingen der Tagung bei. Auf die Veranstaltung wirkte sich besonders positiv aus, daß das Objekt von der Dipterologenschar allein besetzt war. Dadurch konnten u. a. die abendlichen Diskussionsrunden in einer anregenden und angenehm ruhigen Atmosphäre durchgeführt werden. Die Kontaktaufnahme und die Kommunikation untereinander wurden auch durch die zusammengefaßte Lage von Unterkunft, Vortragsraum und Speisesaal sowie durch die stets geöffnete Gaststätte befördert. An dieser Stelle sei dem Personal und der Leitung des Schullandheimes sowie den Betreibern der Pension (v. a. Familie MAY) für die technische Hilfe und die ausgezeichnete gastronomische Betreuung gedankt. Weitere Unterstützung erhielten wir von FRANK HENNICKE und JENS KULBE (Zweckverband „Peenetal-Landschaft“, Anklam), die bei der Organisation der dipterologischen Exkursion in das NSG „Peenewiesen“ behilflich waren und uns das Exkursionsgebiet vorstellten.

Traditionsgemäß fand am Freitag zwischen 13.00 und 18.00 Uhr die Vortragsveranstaltung statt (20 bis 30 Minuten Redezeit mit anschließender Diskussion). Im Gegensatz zur letzten Tagung in München wurde die Redezeit verlängert und die Anzahl der Fachvorträge (incl. Einführung in das Exkursionsgebiet) auf 7 reduziert. Dadurch konnten auch wieder längere Beiträge in das Programm aufgenommen werden. Zudem wirkte sich diese Maßnahme äußerst positiv auf die fachliche Diskussion und auf die Einhaltung des Zeitplanes aus. Der

Sonnabendabend wurde wieder für Diavorträge genutzt. In diesem Jahr standen zwei entomologische Reisen nach Australien im Mittelpunkt des Interesses, die mit einer Teilnahme am Weltkongreß der Dipterologen in Brisbane verknüpft waren. Zu folgenden Themen wurde gesprochen:

Freitag, den 13.6.2003

- J.-H. STUKE (Leer): Die Blasenkopffliegen aus dem Baltischen Bernstein (Diptera: Conopidae).
- A. KAISER (Heidelberg): Untersuchungen zur Stechmückenfauna (Diptera: Culicidae) im Stadtgebiet von Luang Prabang, Lao PDR.
- J. ZIEGLER (Berlin): Fliegen fliegen lassen: Hilltopping von markierten Dipteren in den Alpen.
- S. LEHMANN (Lüneburg): Zur Fauna der Langbeinfliegen (Diptera: Dolichopodidae) auf den Kanarischen Inseln Teneriffa und Fuerteventura.
- G. RICHTER & S. WEDMANN (Göttingen): Fossile Dipterenlarven aus den eozänen Sedimenten der Grube Messel.
- W. MOHRIG (Poseritz): Mücken (Diptera: Nematocera) als Indikatoren bei der Kontrolle des Oberflächenwassers im Braunkohlen-Tagebau Jänschwalde (Brandenburg).
- F. HENNICKE & J. KULBE (Anklam): Einführung in das Exkursionsgebiet NSG „Peenewiesen“ bei Gützkow.

Sonnabend, den 14.6.2003

- D. WERNER (Berlin): Australien - ein Paradies für Dipterologen?
- J. ZIEGLER (Berlin): Bericht über den Weltkongreß der Dipterologen in Brisbane und Eindrücke aus dem Australischen Regenwald.

Die Abende wurden wieder zum gemütlichen Beisammensein und zum Erfahrungsaustausch in kleineren Gesprächsrunden genutzt. Am Freitag fand zudem ein Grillabend statt. Zu fortgeschrittener Stunde wurde ein kleines Lagerfeuer organisiert, was bei den Tagungsteilnehmern gut ankam.

Im Anschluß an die Fachvorträge wurden am Freitag noch organisatorische Fragen des Arbeitskreises besprochen. In erster Linie ging es um drei Problemkreise: 1. Kann die Jahrestagung des Arbeitskreises auch mal in das europäische Ausland verlegt werden? 2. Wo wird die nächste Vortrags- und Exkursionstagung des AK DIPTERA stattfinden? 3. Wird auch einmal eine Dipterenart zum „Insekt des Jahres“ gewählt?

(Fortsetzung S. 194)

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Entomologische Nachrichten und Berichte](#)

Jahr/Year: 2003

Band/Volume: [47](#)

Autor(en)/Author(s): Menzel Frank

Artikel/Article: [Tagungsberichte. Bericht über die 20. Tagung des Arbeitskreises Diptera 2003 in Gützkow \(Mecklenburg-Vorpommern\). 182](#)